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2017年11月19日 

主日講台信息：「聖徒品行」 

╱康來昌牧師 

經文：羅馬書12：9，11，12，19，21 

「9愛人不可虛假；惡要厭惡，善要親近。11殷勤不可懶惰。要心裡火熱，

常常服事主。12在指望中要喜樂，在患難中要忍耐，禱告要恆切。19親愛的弟兄，

不要自己伸冤，寧可讓步，聽憑主怒（或作：讓人發怒）；因為經上記著：主說：

伸冤在我；我必報應。。21你不可為惡所勝，反要以善勝惡。」 

聖徒品行，保羅在很多地方都提過，我們比較最熟悉的是聖靈的果子，一個

人信了主，在生命中、個性上應該有什麼樣的改變、美好的見證出來。今天我們

看的，跟其他地方沒有衝突，但一開始就有個叫我們很吃驚的地方。 

基督徒的品行首要在恨惡罪 

從第九節開始，「愛人不可虛假；惡要厭惡，善要親近。愛弟兄，要彼此親

熱；恭敬人，要彼此推讓。」保羅講到我們基督徒的品行，甚至我們的神學，講

的重點都是神是愛，神藉著耶穌基督的死和復活，藉著聖靈的澆灌，把祂的愛臨

到我們身上。神的愛是我們最強調的一件事。當我們領受了神的愛，我們也需要

愛神和愛人。而什麼是真愛？愛不要虛假，愛人、愛神都不要虛假。什麼叫做沒

有虛假的愛？我們很少這樣想，但保羅很清楚告訴我們：真愛有恨惡的成分，真

愛首要就在恨惡罪，恨惡邪惡。 

今天大家都不太喜歡講恨惡罪惡或嫉惡如仇，喜歡講的美德就是都要包容、

接納、欣賞。然而，我們的包容、接納、欣賞是有個底線或標準，就是要合聖經、

合真理，當有邪惡的成分時，我們是恨惡的。 

不僅如此，我們常聽到有句很流行的話，就是「神恨惡罪惡，但神愛罪人」，

其實這不算是很理想恰當的講法，（雖然我們都這樣講，如果要講得這麼簡單，

我也不知道還有什麼更好的講法），因為在聖經裡，神並不只是恨惡罪惡，更是

充滿了神恨惡惡人的經文。不僅是聖經裡，我們一般的生活中，罪惡的行為和罪

惡的人其實很難分開。 

我只能說，聖經的確告訴我們神愛罪人，我們也的確要說當我們還作罪人、

不可愛、充滿邪惡、不認識主、敵擋神的時候神就愛我們，這是我們非常傳揚的，
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從一開始一直到結束，包括因信稱義、因信成聖，我們都有個基本的信念，就是

神愛我們這些不好的人。我們很強調這一點，感謝主。 

但我們應當同樣強調，神對罪人也是恨惡的。你說「應該沒有吧」？有，而

且有太多經文，我不知道為什麼我們這麼容易把這些明顯的經文都刪掉或過濾

掉。舉幾個例子：譬如詩篇第五篇裡面講神恨惡狂傲人、作惡的人。詩篇七十八

篇說神極其憎惡拜偶像的人。箴言第六章說耶和華恨惡以下這些人（包括這些人

所做的事），就是驕傲的人，說謊的人，殺人的人，圖謀惡事、行惡、作假見證、

散佈紛爭的人。這是聖經講的。求主憐憫我們，因為在我們生活中，說謊不算少，

驕傲也不算少，殺人沒有，但散佈紛爭、作假見證有。 

我再次說，惡行、惡心、惡人，很難把它分開；惡劣的心、惡劣的行為和惡

劣的人很難分開。一個人有惡心，就遲早有惡行，一個人有了惡行，就有這種惡

人的身分，我們不能說神只恨惡那些行為。 

瑪拉基書第二章也特別講了一種人是神所恨惡的，（盼望我們當中一個都沒

有這樣的人）就是傷害自己妻子的人。各位弟兄，神恨惡那些有家暴行為的人。 

路加福音16：15，神憎恨自義的法利賽人。神不喜歡人自義。 

啟示錄第2章講到以弗所的教會，神對這教會有些稱讚，但有個很嚴肅的責

備，就是這個教會裡面的人把起初的愛心離棄了，沒有了愛。所以神說，「你要

悔改，你要有愛，如果你不悔改，我要臨到你那裡，把你們的燈臺挪去」。我們

並不確定挪去燈臺是什麼意思，但那是個很嚴重的警告：「你要有愛，你做再多

的好事卻沒有愛，就像鳴的鑼、響的鈸」。但耶穌講完這話，似乎就怕矯枉過正，

怕他們以為以後就要非常的愛、拼命的愛，以致於連罪惡的事都要愛，耶穌就趕

快補了一句，「然而你還有一件可取的事，就是你恨惡尼哥拉一黨人的行為」。不

但如此，各位，恨惡這些人是上帝喜悅的事，而且上帝也恨惡這些人，「這也是

我所恨惡的」。為什麼恨惡尼哥拉一黨的人？解經家說可能就是這一黨的人包容

很多的罪惡，跟後現代的人一樣，什麼罪惡都包容，甚至要說沒有罪惡。 

詩篇45篇（可以說是預言耶穌）講到神所喜悅的僕人是喜愛公義、恨惡罪惡

的人，「你喜愛公義，恨惡罪惡；所以神─就是你的神─用喜樂油膏你，勝過膏

你的同伴。」詩篇97篇說到愛神的人（希望就是我們當中的每一個人），我們愛

神，我們被神愛，「你們愛耶和華的，都當恨惡罪惡」。詩篇119篇全篇講到義人

恨惡假道和謊言，喜愛神的律法。箴言8：1講到，敬畏耶和華的人恨惡邪惡、驕

傲、狂妄，並惡道，以及乖謬的口。 

哥林多前書第五章講到，哥林多教會有個被保羅嚴嚴責備的地方，就是他們

很後現代、很包容、很寬大、很前衛，以致於對性的放縱不加懲罰，跟何春蕤所
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提倡的很像，就是性開放。有人跟他的繼母同居，原文是跟他爸爸的女人在一起，

還不一定是繼母。哥林多教會對這樣的人不責備、不懲治、不把他們趕出去，保

羅說這不是愛，這不是包容，這是自高自大。 

我實在不知道要怎麼樣表達才不至引起誤會，基督徒在上帝的恩典之下，我

們承認自己原來就是罪人，一點沒有比別人好。整個聖經說到神恨惡驕傲自大的

人，我們不可以驕傲，任何人不可以驕傲，因為任何人沒有驕傲的本錢，我們沒

有什麼優秀。就算我們有什麼優秀，還是不可以驕傲，因為我們知道那優秀來自

神。 

美國有位有名的建築師，Frank Lloyd Wright，聽說他有一次在法院裡要作

證，法官要他說出自己的身份，他說：「我是全美，不，是全世界，不，是古今

中外最棒的建築師」，旁人說他怎麼這麼自大，他說：「沒辦法，我剛才宣了誓，

一定要講真話」。 

很多時候我們沒有資格驕傲自大，因為我們並不好。也有很多時候或者我們

當中不少人有很優秀的地方，真的是比別人好。若你的確是最優秀的選手，比方

當林書豪在最紅的時候，如果他說：「我的籃球實在打得夠爛」，那就不太是誠實，

有點虛假。我們是要說實話，要誠實，上帝喜歡我們誠實。而當我們誠實的說出、

表現出自己的優秀（不管是天生的DNA或後天的努力）時，你是希望人家看到什

麼？的確人是看到你的優秀，「哇，這人好聰明，琴彈得好好…」，但更重要的，

求聖靈幫助你真實的、誠實的看到：是主！你越優秀，越看到這是上帝優秀。 

也就是當基督徒做的任何一件事非常美好時，我們沒有辦法禁止世人說「你

真棒」，（也許我們也不一定要禁止人這樣說），但我們每個人從心裡要發出一個

認識：這是上帝做的，我們把榮耀歸給上帝。因為我們非常清楚一件事，保羅對

哥林多教會講的：「使你與人不同的是誰呢？你有什麼不是領受的呢？若是領受

的，為何自誇，彷彿不是領受的呢？」不論是你天生得天獨厚，或是後天努力上

進，我們都希望誠實的說：「這是神給我的恩典」，否則你的優秀出色不能不叫你

驕傲自大。你要看到你的優秀美好從零開始，如果不是神，不會有你；若不是神，

你從罪惡中不可能回頭；若不是神，你不能認識祂賜給你這些恩典，所以一切都

是出於神。我們不驕傲的理由不是客氣、謙虛，是我們說實話。願你看到這一點。 

不僅是先天的美好我們不能驕傲，後天的上進努力也不能驕傲，我們一切的

美好要讓人把榮耀歸給神，不是歸給我們。凡事都可行，但我不是什麼事都做。

凡事都可行，但不都有益處，凡事都可行，但不都造就人。我們所做的一切美好

的事，是要人得到好處。 

因此就是兩件事：我們活著美好，要人把榮耀歸給上帝。我們活著美好，要
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造就我們身邊的人。如果我們真是美好，讓人把榮耀歸給神，也造就身邊的人了，

願神還是常常提醒你，真實的看到這是主在我們身上的恩典。我們不說謊，所以

我們承認這個器皿發出了一些優美的東西，但那是出自神，所以我們不能驕傲自

大，把榮耀歸給主。 

但是，我們不是不分是非、美醜、好壞、對錯。的確很多時候我們有偏見，

我們覺得的好、美、善是我們的偏見，不應該如此，譬如，我們可能很不喜歡某

些膚色的人，但我們應該承認這不是神喜悅的事。通常你如果要能體會這件事，

那就是設身處地，如果你成為他那樣膚色的人，就會希望別人不這樣看你。或者

你的膚色讓別人厭惡，你也就希望別人不要這樣做。不論如何我們求主讓我們優

秀、美好、體貼、善良，而我們一切所做的都歸榮耀給主，且造就弟兄姊妹。你

越優秀應該越謙卑，因為你越看到這優秀來自上帝。但這很難，因為我們容易忘

記，每分每秒都會忘記。一個美女每分每秒都不會想到是上帝把我造得這麼美，

只會覺得就是我天生麗質，所以我們要求神幫助。 

當我們看到別人不好的時候，這就更難講，我們怎麼對那種邪惡有厭惡而不

能夠欣賞，看到納粹、這些惡行，我們不能夠欣賞，要恨惡，這是神跟我們講的，

惡要厭惡，耶和華極其憎惡這些人。義人要恨惡這些假道。我們的神充滿了美、

真、善，我們應該喜悅這些，所以求主幫助我們有那真實的、屬靈的標準。我們

不應該喜愛邪惡，應當喜愛良善：不應當喜愛殘暴，應當喜愛公平。我們應當如

此，但現在社會上好像不是這樣。真、善、美都應該是我們喜愛的，我們看到天

上的星宿應當覺得這好美；看到秋天的變葉，應當覺得很美；看到孩子對父母的

孝順應當欣賞敬佩。看到有人打老婆，我們不應當覺得打得好：當看到弱肉強食

時，不應當覺得這是件可取、可以拍手的事。有時候我看到網路上有些人寫出的

對話，覺得真是好邪惡。各位不要多去看這些東西，我們對邪惡應該厭惡，對美

善應當喜悅。求主改變我們屬靈的胃口，改變我們的個性，讓我們有主的個性，

喜愛良善，喜愛公平。 

過去這個禮拜，我和康師母有很大的傷痛，也有很大的感恩，覺得靈魂都被

潔淨了。是我們兩個孩子在讀中學時，台中馬禮遜的Home parents，Mr. and Mrs. 

McGill。他們夫妻都非常愛這些孩子。你看到人有愛，有智慧、付出、不自私，

跟你看到美女應該有個共同的結果，就是：我欣賞、我喜歡，甚至應當有一件事，

就跟你看到有人球打得好、書讀得好，你就會想要學他：我喜歡他，想要像他，

我學他。我們因著主的恩典出死入生，開始看到一切的美來自上帝，我們知道應

當盡心盡力愛主我們的上帝。我們開始知道應該過一個聖潔善良的生活，我們開

始應該恨惡那些邪惡。 

當我們知道Mrs. McGill得了癌症，回到美國，惡化得很快，她先生就在部落

格上寫了這幾天醫治過程中的一些事，我看了好感動，實在是很想把每個字都講
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給你們聽。他們夫妻彼此在這快要分手之際所顯出來的愛、幽默、盼望、喜悅。

即使在病危當中也造就人。甚至像我喜歡說的，潔淨、美化別人的靈魂。近朱者

朱，近墨者黑，近神者神。看到那些美好的人，我們受感動，雖不能至，心嚮往

之，我要是這樣就好了。各位，願神在你身上的恩典使你活得越來越美好，你身

邊的人越看越羨慕，希望能像你，像你像基督一樣。「你們該效法我，像我效法

基督一樣。」真、善、美的東西我們喜歡、欣賞，甚至包括在病中那麼痛時，他

們夫妻之間的幽默、玩笑，還有跟護士之間的互動，都很感動人。 

同時，就在這幾個禮拜中（人類歷史上大概也沒有斷過）也發生了許多邪惡

的事情。先是好萊塢一些大亨、領導人物性騷擾他的女同事開始曝光，這些人當

然就被責備、被處罰、被開除、道歉，通常是這樣。然後就是一些政治界人物騷

擾他們的女秘書等等也被曝光，結果是有人否認，有人道歉等等。這一兩個禮拜

這些事特別頻繁。也就是一方面我們在網上看到Mr. McGill寫的那些非常高貴、

有愛、有智慧、很滌淨我們靈魂的記載，另一方面看到這些噁心的事。那也就罷

了，居然前天美國俄亥俄州最高法院的法官，歐尼爾Bill O'Neill，快要七十歲了，

他公開自爆自己曾跟50位女性發生性關係。他還說他說的就是代表了許許多多男

人正常的反應。各位，那是最高法院的法官哪，他在競選俄亥俄州長，他覺得這

事是很光彩的。 

我也順便就說一下，在西方男女關係史上，這一百年來很多進步人士，像尼

采、弗洛伊德、金賽這些人，都會有個觀點，覺得在基督教以前，人是活得幸福

快樂，就是人的性關係是自由、開放、隨意的，也就是在這件事上可以隨便。人

類不幸，出了兩個人物，一個是保羅，一個是奧古斯丁，把一夫一妻的家庭觀念

帶到西方文化，從此萬古如長夜，西方社會就在那種性的壓抑下生活（這弗洛伊

德最喜歡講），好痛苦，所有的病態都是從這裡出來，現在讓我們解放吧。 

各位，我不相信任何人（包括弗洛伊德自己）當看到基督徒那種夫妻的愛時，

他內心最深處不會覺得這才是幸福。再敗壞、墮落的人心中那上帝所造的形像，

總還有對那真善美一絲絲的認識。這認識不能叫人得救，但這認識，如果沒有悔

改的話，足以定我們的罪。求主幫助我們，愛人不虛假，惡要厭惡，善要親近。

希望我們越來越良善，越良善越不驕傲，越不自大，越看到自己比別人好時，越

想到這是神給的恩典，也越想到我的美善是幫助人能美善的。 

基督徒的品行是勤快 

第二個基督徒的品行，我要在這裡強調的是勤快。11節，「殷勤不可懶惰。

要心裡火熱，常常服事主。」其實第10節，「愛弟兄，要彼此親熱；恭敬人，要

彼此推讓。」也有很強烈要勤快的意思。 
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在其他宗教和文化裡，天堂是不需要工作，只有吃喝玩樂。 包括在希臘，

亞里斯多德、柏拉圖這對師徒，他們都認為最高級的人是不工作的，最起碼不需

要勞力。我們中國人也是這樣想，「勞心者役人，勞力者役於人。凡是服務人的

工作，那是下人的工作」。是基督教改變了這觀念，從西方改起，傳到東方。服

務人的人是上帝的兒女，「人子來，不是要受人的服事，乃是要服事人」，我們是

作奴僕的工作，因為我們的上帝是作這工作，不是受人服事，是服事人。我們不

僅服事人，而且勤快的服事人。 

馬克斯在寫「社會主義天堂，德意志意識形態」那篇文章裡說到，將來當機

器替人代勞後，社會主義、共產主義的生活就是上午打獵，下午釣魚，黃昏畜牧，

晚餐以後寫文學作品。就是盧梭的那種夢想，重點就是我們都很聰明、很棒，不

需要工作。而基督教不是，各位，工作並不是罪惡的咒詛，在伊甸園人沒有墮落

時，人就需要工作，需要修理看守那園子。人和人的子孫在上帝的心目裡，天空

的飛鳥、海裡的魚、凡經行海道的、全世界，我們都要管理。將來在新天新地裡，

我們也不是在那裡吃喝快樂而已，要管五座城、十座城。我自己在想，將來的工

作很像在最佳的交響樂團裡演奏，不會犯錯，而我們所做的充滿了美。求主幫助，

願我們現在就勤快的工作。 

我們華人尤其勤快，但我們的勤快基本上是為五斗米折腰，我們的勤快工作

就是希望賺錢。這不是壞事，但願我們能夠靠主的恩典彼此互相勉勵，我們工作

的動機，不是那工作會帶來多少薪水（固然那是重要的），也不是會得到多少稱

讚（固然我們也需要這個，不是壞事），我希望我們在工作時，甚至不是因為這

是責任我就不得不做。我不知道我們當中作老師的，想到星期一就要上課，想到

跟學生在一起，是不是就興奮得睡不著覺。我們當中作醫生的，想到要去替那麼

多病人看診，是不是就歡喜。我愛我的病人，我愛我的工作，看到他們得醫治、

得到好的學識，我就很高興。也不要講醫生、老師，我是個計程車司機，看到不

管是流氓或牧師上車來，我讓他舒舒服服、平平安安的達到目的地。我們有這樣

的心嗎？還是只要他下車時給錢就好？也就是我們現在的工作都是為了錢。錢不

是不重要，但聖經怎麼講的？我們的工作是愛那個人，像愛主一樣，包括服事你

不信主的丈夫或妻子像服事主一樣。很稀奇，我們的勤快、努力工作，基本上不

是為金錢的報酬，不是為了社會的地位，不是為了養家，乃是在服事上帝，是神

聖、榮耀的。 

我多次講過，改教運動的精神在這裡：世上的工作是榮耀的。所以馬太福音

25：26，神責備懶惰的僕人。提摩太前書5：13，保羅責備懶惰的人，說他們，「挨

家閒遊，說長道短，好管閒事」，天天上line（那是我講的）。提多書1：12，先知

責備克里特的人，「又饞又懶」。彼得後書1：8，不要「閒懶不結果子」。我們基

督徒要勤快。當然像我這樣退休的人要快也快不起來，不過我們應該永遠因為上

帝的恩典而表現出兩個看來矛盾的東西： 
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一方面我們應該越來越好，一方面我們應該越來越俯就卑微的。你越優秀、

越高貴、越正直、越出色，越應該俯就卑微的人，因為我們的上帝是這樣。我們

越認識上帝，也應該越勤快積極。 

另外一方面相反的，我們越有安息。聖靈把神的愛澆灌在我們心裡，使我們

知道神愛我們，宇宙萬物的主宰永遠愛我們、寵我們，跟社會上、宮廷裡、公司

裡、家裡不一樣。老闆愛你、爸爸寵你、皇帝喜歡你是因為你的某些表現，不喜

歡也是因為這個，這世界是這樣的，沒有辦法避免，他愛你、喜歡你，是因為你

的表現。世界上是這樣，稱讚你、喜歡你是因為你的表現好，你的所是、所有、

所做好，而我們基督徒知道，是我們拼命在講的，包括今年我們在講的重點，就

是上帝喜歡你、永遠愛你，不是因為你的表現好。這很奇怪，不知道為什麼，不

是因為我們的行為、肉體、DNA。神愛你，永遠是因為耶穌，我們是因信稱義，

不是因肉體、行為稱義。聖靈把神的愛澆灌在我們心裡，使我們知道我們永遠被

上帝愛，原因不是我們。這讓我們有絕對的安全感，你不必怕老，不必怕不優秀，

不必怕不好，我信耶穌，神因為耶穌就永遠愛我。因信稱義帶來確據，帶來安息。 

但是，神把祂的愛澆灌在我們心裡，我們有神的愛。愛不是只有在言語和舌

頭上，也在行為和誠實上。所以一個基督徒重生得救了，我們的生活就是愛的生

活。愛的生活一方面有安息，一方面非常積極。因為愛，不求自己的益處；愛，

不喜歡不義；愛，求鄰舍的益處，凡事叫人同得福音的好處。求主幫助我們有安

息，有殷勤的工作，因為上帝的愛在我們裡面。 

基督徒的品行是有盼望 

12節，「在指望中要喜樂，在患難中要忍耐，禱告要恆切。聖徒缺乏要幫補；

客要一味的款待。」這裡講到指望。我們今天提到的基督徒的品行、生活，有幾

個特點，第一個，我們恨惡、厭惡罪惡。第二個，我們生活是殷勤、積極的。第

三個，我們有盼望，或指望，或希望。 

希望，希伯來書6：19，「我們有這指望，如同靈魂的錨，又堅固又牢靠，且

通入幔內。」說到從主那裡來的希望，是我們靈魂的錨。這話好動人，我們的靈

魂需要有anchor。讚美256首詩歌，我錨已拋牢。凶猛波濤雖滾滾，暴雨擊打我靈

魂，這個世界太多事情，包括我們自身的事情讓我們動蕩、不安、害怕。你的靈

魂不安，緊張、擔心、嫉妒、驕傲，但是我的錨已經拋牢，不怕狂風猛吹來，我

的船雖然很小，但我們有盼望，這盼望是你靈魂的錨，又堅固，又牢靠。 

彼得後書3：14，盼望「使自己沒有玷污，無可指摘，安然見主」。你盼望聚

會、聽到神的話；包括你盼望聚會完了，明天全家到合歡山去玩。我們盼望那美
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好的事。盼望明天、後天，盼望將來作那美好的事，我們現在就美好。你盼望做

壞的事，等一下老婆不在，可以怎麼樣去吃喝嫖賭。你盼望、希望、寄望等一下、

將來要做什麼壞事，你現在就邪惡。我們有美好的盼望，讓我們現在就開始沒有

玷污、無可指摘。 

最後簡單的說一下，羅馬書12：19，「親愛的弟兄，不要自己伸冤，寧可讓

步，聽憑主怒（或作：讓人發怒）；因為經上記著：主說：伸冤在我；我必報應。」

這段話保羅特別花了一些篇幅來講，從17節就講不要以惡報惡，要讓步，聽憑主

怒。這話耶穌也講過，「不要與惡作對，有人打你的右臉，連左臉也轉過來由他

打。有人要拿你的裡衣，連外衣也由他拿去。饒恕人不是七次，是七十個七次」。

我們對這一點特別難接受，又要接受，但我們做不到，所以就很多罪惡感。有些

人也想著真是要這樣接受，就是基督徒不跟罪惡對抗，我們就讓步，聽憑主怒。

各位，這樣的解釋是錯的。我不知道怎麼樣解釋最好，但我們有個答案，起碼一

個人對於仇敵、邪惡，我們需要有厭惡的心。這我們一開始就講了。我們有厭惡

的心，我們也是愛仇敵的。如果我們愛仇敵，別的不能做，最起碼我們要減少仇

敵或惡人作惡的行為。所以，找律師、找警察，或找政府提供的合理方式來對抗

邪惡，這是可以的，但你要帶著愛心作。 

這裡說「寧可讓步，聽憑主怒」，我們也很容易就誤解。就像這情形：「唉，

老公有小三，偏偏我看到聖經講，有人要拿你的裡衣，連外衣也給他；饒恕人七

十個七次。老公啊，既然你有小三，耶穌就說我要給你預備一個小四，直到預備

七十個七個小三。」各位，我們應當有點常識，你的眼睛叫你跌倒犯罪，就把它

挖出來，誰都知道不要去挖。耶穌在那裡講的只是我們對於邪惡要有一種強烈對

抗的態度，你不要變得跟惡人一樣，你要以善勝惡。至於怎麼以善勝惡，這就很

難說，每個人的情形不一樣，我們只能求主幫助我們有一顆善良的心，有一顆主

的心。 

有時候你真的什麼都不能做，也不要自責。就像約瑟能做什麼？他能做的是

當成為宰相後不報復。我常講，他跟基度山伯爵剛好相反。基度山伯爵活下去就

是為了報復，約瑟活下去就是不要報復。他生的第一個兒子叫瑪拿西，意思就是

神讓我忘記了一切的困苦。但神沒有讓他忘記，後來又把他的兄弟帶到他面前，

他必須去解決這過去的仇恨。我們感謝主，他做得很好。還有一個我們不知道的，

我是約瑟的話，我作宰相第一件事就是抓波提乏和他老婆。聖經沒有寫約瑟做這

事。我不知道約瑟該怎麼做，也不知道為什麼約瑟沒有做什麼，是聖經沒有記載，

還是他們已經死了或失寵了，我都不知道。 

我說這些話的意思就是不要把這個世界想成天堂，世界不是天堂。我們也不

能因律法稱義，沒有一個辦法教你怎麼樣來對那些仇敵、作惡的人，但我們不要

被他們的惡勝過。我也只能講這樣了。求神讓我們有一顆善良的心，最起碼減少
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他作惡的機會，也許就需要找警察。你不可為惡所勝，求主幫助你。家裡、教會

裡、社會上、工作崗位、鄰居、社區，都充滿了惡，全世界都伏在惡者的手下。

讓我們是被救贖出來的，你不要被惡勝過，你的主已經得勝了，靠著祂得勝。 

禱告 

天父，我們謝謝你的恩典和慈愛，你說申冤在你，你必報應。主，你還沒有

報應的時候，我們該做什麼？主，惡人繼續橫行霸道的時候，我們該做什麼？那

惡人就在我們家裡，就在我們辦公室，就在教會裡的時候，我們當作什麼？天父，

求主幫助，求聖靈引導，求主的愛讓我們謙卑，但勇敢的做你要我們做的事，曉

得你的帶領是美好的。你在我們作罪人的時候就愛我們，這個愛一定能夠潔淨我

們，滌淨我們的靈魂，讓我們的靈魂在風浪當中有靈魂的錨拋得穩固，不怕風浪。

求主安慰鼓勵那些風浪太大的弟兄姊妹，求主安慰鼓勵。奉耶穌的名禱告，阿們。 

                                                  （呂琪姊妹整理） 

  

 


